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L’anné e  a  é té  b ie n cha rgé e , ave c  un nombre  de  
dos s ie rs  né ce s s itant  un s uivi rigoure ux e t  
chronophage . Ce rta ins  de  ce s  proje ts  ont  dû ê t re  
abandonné s , pour de s  ra is ons  indé pe ndante s  de  
not re  volonté .

La  polit ique  dire c t rice  de  l’AIYA re s te  né anmoins  
fe rme me nt  anc ré e  aux axe s  de  dé ve loppe me nt  
ide nt ifié s  pa r le  proje t  FAMEX 2030, ave c  le que l 
nous  avons  de s  contac ts  fré que nts  e t  fruc tue ux.
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Au début de l’année nous étions intensément engagés dans les procédures administratives et financières 
pour pouvoir répondre à l’invitation de participer au programme transfrontalier européen I-YEP, en 
partenariat local avec le lycée Jeanne et Paul Augier de Nice et le lycée Jacques Dolle d’Antibes. Les octrois 
de fonds à l’AIYA allaient directement enrichir l’offre des deux lycées et auraient servi successivement, 
entre autres, à monter, avec l’aide de la Mairie d’Antibes, un événement-vitrine de la formation maritime à la 
prestigieuse Villa Eilenroc.

Malheureusement, les conditions d’éligibilité pour recevoir des fonds européens exigent une contribution 
locale à la hauteur de 20%. Nous avions indiqué, dès le début de notre collaboration, que le seul moyen pour 
nous de calculer cet apport serait de compter les heures de bénévolat selon un barème de rémunération 
fictive approuvé par les autorités françaises. Cette solution semblait être tacitement acceptée, jusqu’à 
l’annonce tardive et inattendue que seulement des fonds propres en liquide pouvaient être pris en 
considération. 

Malgré notre éjection officielle du projet, nous continuons à soutenir les participants I-YEP, qui apprécient 
notre soutien, car cette initiative transfrontalière a du mérite et rentre pleinement dans les ambitions du 
programme FAMEX 2030.
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Suite à la mise en place très réussie des modules GUEST pour le service d’intérieur de la grande plaisance, 
l’AIYA a continué son appui moral et relationnel par une série de mesures ponctuelles. 

Elle a organisé, en avril, une rencontre avec les capitaines de yachts à Port Gallice pour les informer de 
l’arrivée sur le marché de jeunes solidement formés et aptes à travailler dans un contexte international. 
Suite à cette rencontre, l’AIYA a pris contact avec l’agence de recrutement Northrop & Johnson, qui se 
déclare intéressée par cette nouvelle offre de personnes qualifiées.

L’AIYA a aussi conclu un accord avec la Professional Yachting Association (PYA) pour que les alumnis du 
programme GUEST de Paul Augier aient la gratuité de leur première année d’inscription au livret de marin 
britannique (sea service).

Néanmoins l’AIYA a poursuivi son implication dans le perfectionnement du FCIL Yachting et le 
développement du Bachelor Yachting. 
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Le lycée a été sélectionné par le programme FAMEX 2030 pour développer une formation BTS Motorisation 
Toutes Énergies. C’est une belle reconnaissance de l’implication du personnel enseignant et du niveau 
d'équipement exemplaire de l’établissement. L’intention du programme FAMEX est d’orienter ce BTS vers les 
besoins de la grande plaisance, car c’est un secteur en pleine croissance, capable d’investir dans des 
technologies innovantes.

Le référentiel de ce nouveau BTS n’est pas très détaillé, ce qui favorise le côté adaptabilité au marché de la 
grande plaisance en pleine évolution, mais il constitue aussi un défi quant au programme pédagogique et au 
plan d’équipement, où tout reste à définir. En plus, le calendrier financier pour faire accepter les devis 
d’équipement du plateau technique était très serré.

L’AIYA a épaulé les acteurs du lycée dans leur choix de matériel, tâche difficile car l’offre commerciale 
de matériel adapté est encore très fragmentaire. L’AIYA a aussi produit les plans  pour installer le 
matériel selon des normes de sécurité et selon les dispositions ergonomiques adaptées aux travaux 
pratiques.
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L’AIYA a accompagné le lycée Jules Ferry dans son projet d’adhérer aux formations AV/IT 
(domotique et informatique embarquées) proposées par le groupe de travail issu du monde du 
yachting. La formation n’est pas reconnue STCW, donc n’aura pas besoin d’aval officiel. Elle sera 
validée par le programme GUEST, qui gère les qualifications professionnelles complémentaires du 
yachting.

L’AIYA a créé une synergie entre les formations Anglo-Saxonnes et de l’Education Nationale  
pour répondre à la demande des capitaines, 
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Cette école d’architecture d’intérieur a récemment introduit un module complémentaire en décor de 
yacht. Pour cette raison, elle s’est approchée de l’AIYA pour obtenir des contacts parmi les acteurs de 
la grande plaisance et pour organiser des visites d’inspection des yachts.
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L’AIYA a contribué à une session d’information sur les métiers du yachting, impliquant des agents de la 
Mission Locale et aussi des jeunes en quête d’insertion. La Mission Locale, ainsi que les GRETA et les CFA 
sont des atouts à favoriser si l’on veut ouvrir les métiers de la grande plaisance aux jeunes de notre territoire.
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Suite à un événement AIYA ‘découverte des métiers du yachting’ 
tenu par le capitaine Jean-Maxime Berthet sur le Super-Yacht 
LAMMOUCHE au large du port de Sète, des acteurs économiques 
de la ville ont contacté notre association pour explorer les 
possibilités d’adaptation de leur espace maritime à un pôle 
yachting polyvalent. 
La ville possède déjà une marina, des chantiers navals, un lycée 
maritime et un lycée hôtelier, un arrière-pays touristiquement 
attractif. Il y a toutes les préconditions pour créer une escale 
sérieux de la grande plaisance. 

En décembre nous avons eu une première rencontre très 
positive en distanciel, et nous prévoyons de continuer les 
discussions, toujours dans l'esprit de complémentarité et 
de fédération des moyens, gagnant gagnant, préconisé 
par le projet FAMEX 2030.
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Comme dans les années précédentes, l’AIYA a 
participé en mars au Forum de l’Alternance et 
de l’Apprentissage à Cannes. Notre rôle est 
toujours de rediriger les visiteurs vers des 
organismes de formation et les sources d’aide 
financière. Pour les Journées des Sciences, au 
Palais des Congrès de Juan-les-Pins, en 
octobre, l’AIYA a créé un jeu de localisation de 
navires, profitant des informations AIS 
présentées par le site Marine Traffic. Elle a 
aussi présenté le projet de recyclage des huiles 
de cuisson pour produire des combustibles à 
moindre impact écologique

Au 1 er octobre 2024, nous avions 380 points de collecte répartis comme suit sur les 
24 communes de la Communauté d'Agglomération de Sophia Antipolis (CASA) 
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Comme dans les années précédentes, l’AIYA a 
participé en mars au Forum de l’Alternance et de 
l’Apprentissage à Cannes. Notre rôle est toujours 
de rediriger les visiteurs vers des organismes de 
formation et les sources d’aide financière. Pour 
les Journées des Sciences, au Palais des 
Congrès de Juan-les-Pins, en octobre, l’AIYA a 
créé un jeu de localisation de navires, profitant 
des informations AIS présentées par le site 
Marine Traffic. Elle a aussi présenté le projet de 
recyclage des huiles de cuisson pour produire 
des combustibles à moindre impact écologique.
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La mairie d’Antibes avait offert l’utilisation des structures d’accueil à la Villa Eilenroc au mois de 
mars 2025 pour organiser une deuxième édition du Yachting Meeting. Cette deuxième édition 
s’inscrivait dans notre ambition de faire de notre ville la capitale européenne de la formation de la 
grande plaisance professionnelle, alliant l’offre publique (lycées) et privée (établissements de 
formation à la française et leurs homologues anglo-saxons).

Le financement de cet événement devait provenir de notre participation au projet I-YEP. Suite à 
notre expulsion tardive de ce projet, nous avons activement recherché d’autres sources de 
financement, mais la conjoncture économique n’est pas favorable. Pour cette raison, nous avons 
pris la décision d’annuler l’événement pour mars 2025, tout en conservant comme ambition la 
possibilité de réactiver le projet si les conditions financières le permettent.
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La demande de formation yachting s’accroît tant en nombre d’équipages qualifiés à fournir quant en 
niveau d’équipement pédagogique (simulateurs, cartographie numérique, etc.). Les établissements 
de formation se trouvent face à une course en avant, avec de lourdes conséquences pour leurs 
finances et pour l’utilisation de leurs espaces (salles de classe, horaires, calendrier des cours). 
Certains nouveaux équipements, très chers, et demandant un soutien technique considérable, ne 
servent que peu, tout en étant indispensables pour l’octroi des diplômes

La solution réside dans la fédération des efforts côté investissement. Cette solution est en parfaite 
syntonie avec le programme FAMEX 2030, mais le chemin est long. Et le secteur privé et le secteur 
public ont des atouts attractifs pour  l’un et l’autre: parallèlement, les formations à la française et les 
formations à la britannique partagent de nombreux points en commun. L’AIYA a commencé à sonder 
les zones d’entente potentielles, ainsi que les zones de conflit, et elle continuera ce travail de 
facilitateur dans les années à venir.
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Pour des raisons historiques, l’AIYA 
se trouvait avec une présence 
multiple et peu coordonnée sur 
l’internet. Cette situation nous 
désavantageait en termes 
d'efficacité de communication et 
nous coûtait trop. 

Un effort considérable a été mené 
pour simplifier et moderniser 
l’offre, surtout pour mieux cibler 
notre public. Ce travail acharné 
mais invisible portera ses fruits 
dans les années à venir.

https://www.aiya-antibes.app/
https://www.aiya-antibes.fr/
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